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“aÑo 66 de la revoluciÓn”

la empresa agroindustrial de tuinucú será la sede del proyecto. /Foto: Oscar Alfonso

trinidad ya incorpora algunas opciones en función de hacer más satisfactorias 
las experiencias de los vacacionistas. /Foto: Garal

Abrirán en Tuinucú
planta de bioestimulante

el proyecto pretende elaborar un producto natural para abonar los cultivos de 
caña en el territorio y así aumentar su rendimiento 

La construcción civil de la planta de bioestimu-
lante Lebame, primera de su tipo en la provincia, se 
encuentra hoy en fase de terminación en predios de la 
Empresa Agroindustrial Azucarera Melanio Hernández, 
de Taguasco, sede de este proyecto que tiene como 
objetivo sustituir importaciones al territorio nacional e 
incrementar el rendimiento de la caña para las próxi-
mas campañas azucareras. 

El producto concentra propiedades que facilitan la 
bioestimulación de la tierra a través de tres microor-
ganismos que actúan y mejoran la vida de la misma. 
Se ha demostrado que, específicamente en la caña, 
aumentan la raíz y el tamaño de los canutos, declaró 
a Escambray Melissa Portal Alonso, directora de cali-
dad e inocuidad, ciencia, tecnología e innovación en 
la empresa de Tuinucú. 

La iniciativa pretende suplir la inexistencia de fertili-

zantes en el territorio cubano y deviene una alternativa 
planteada por el Instituto Cubano de Investigaciones de los 
Derivados de la Caña de Azúcar (ICIDCA) a nivel nacional.

Portal Alonso destacó que cuando arribe al Melanio 
el inóculo —principal componente del producto y que 
se elabora en la capital del país—, el rendimiento de 
la planta se estima en 3 000 litros cada 48 horas y 
agregó que el contrato ya se pactó y solo resta su 
traslado hacia la provincia.  

El personal encargado de llevar a cabo el proyecto 
actúa bajo la capacitación de profesionales del ICIDCA 
y constituye una fortaleza para Sancti Spíritus, toda 
vez que la obtención del bioestimulante garantizará 
la calidad de plantaciones futuras e incrementará el 
rendimiento de las producciones.  

Los bioestimulantes son sustancias que promue-
ven el crecimiento y desarrollo de las plantas, además 
de que mejoran su metabolismo, lo cual les permite 
ser más resistentes ante condiciones adversas, como 
sequías o el ataque de plagas, entre otras.

 Trinidad, destino de 
turismo accesible

ante el creciente número de viajeros con algún tipo 
de discapacidad interesados en las actividades 
del ocio, esta ciudad patrimonial apuesta por una 
modalidad totalmente inclusiva

Trinidad se suma a los primeros 
destinos que en Cuba promueven 
el segmento de turismo accesible 
e inclusivo para todos los viajeros, 
en particular para aquellos con 
algún tipo de discapacidad, enve-
jecimiento o limitaciones físicas 
temporales. 

 A través del turoperador Enjoy 
Travel Group, representado por la 
agencia Ecotur, del Ministerio del 
Turismo en Cuba, se afianza esta mo-
dalidad que se especializa en diseñar 
viajes concebidos para el disfrute en 
toda la cadena de valor (transporte, 
alojamiento, ofertas recreativas, 
excursiones y restaurantes). 

Después de La Habana y Va-
radero, esta ciudad patrimonial 
ya incorpora algunas opciones en 
función de hacer más satisfactorias 
las experiencias de los vacacionis-
tas con movilidad reducida, quienes 
tendrán la posibilidad de acceder 
a sitios patrimoniales en motos 
tipo scooter de cuatro ruedas, con 
llantas anchas y buena suspensión.

El modelo, que fue presentado 
a las diferentes agencias de viaje 

con representación en este destino, 
se distingue por la funcionalidad en 
su diseño, potencia, autonomía y 
seguridad para realizar recorridos 
por rutas turísticas accesibles. 

Sergio Pimentel, de Enjoy Travel 
Group, confirmó las prestaciones de 
este modelo, el cual ya fue probado 
en La Habana y llega ahora a Trini-
dad, que puede convertirse en un 
destino accesible y lograr así mayor 
calidad y posicionamiento. 

“Están recomendados por Die-
go Javier González, presidente de 
la Red Española de Turismo Acce-
sible, amigo de Cuba y uno de los 
principales promotores de este tipo 
de opción totalmente inclusiva”, 
señaló.

Sin duda, una iniciativa que 
apuesta por el desarrollo integral 
del destino Trinidad de Cuba y la di-
namización de esta modalidad, que 
exige también adecuaciones en la 
infraestructura de las instalaciones 
y la eliminación de barreras arqui-
tectónicas. “Solamente en Europa 
existe un segmento significativo 
de personas con discapacidad in-
teresadas en viajar y que merecen 
disfrute y participación plena en la 
actividad del ocio”, concluyó. 
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José Lázaro Peña

Recibió su primer teléfono en la víspe-
ra del cumpleaños número quince y era 
exactamente como lo pidió: azul, con una 
pantalla grande para consumir multimedia 
y con acceso a la 4G para sortear mejor 
las conexiones lentas.

Puso la SIM, encendió el móvil y la 
niña comenzó a configurar el sistema ope-
rativo con ayuda del hermano. “Este móvil 
es para que estés comunicada con noso-
tros y para que puedas tener juegos y ver 
películas y series”, hizo saber la mamá.

“Te dejaremos que tengas WhatsApp e 
Instagram, pero hasta que seas mayor de 
edad y lo decidas así, no tedrás acceso ni a 
X ni a Facebook, y tendrás que hacer un uso 
responsable de tus datos móviles y de lo 
que consumirás en internet”, acotó el papá.

A pesar de que Elizabeth siguió al de-
talle las recomendaciones de sus padres, 
en los próximos treinta días, confiesa, fue 
agregada a grupos de WhatsApp sin su 
consentimiento, recibió ofertas insistente-
mente molestas de negocios, criptomone-
das e inversión y se topó en sus bandejas 
con contenido obsceno que recibió de 
cuentas desconocidas en Telegram, las 
cuales, a su vez, pedían fotos o videos a 
cambio del supuesto favor que realizaban.

Desde su democratización en Cuba 
durante la segunda mitad de la década 
anterior, las redes sociales digitales se 
volvieron un vehículo de interacción virtual 
que actualmente es utilizado por cerca 
de 7.5 millones de cubanos, según datos 
de la Oficina Nacional de Estadística e 
Información.

En el último quinquenio, los 
espirituanos hemos visto plataformas 
archiconocidas como Facebook, YouTube, 
X e Instagram y otras que no lo son tanto 
como Snapchat y LinkdeIn, transformarse 
en verdaderos mercados laborales, de 
compra y venta, de citas y de entreteni-
miento.

Es innegable que, en su corto tiempo 
en la provincia, estas conexiones digitales 
han facilitado la comunicación y el inter-
cambio de información. Sin embargo, más 
allá del uso personal, estudiantil o incluso 
laboral, existe un fenómeno que preocupa 
a no pocos usuarios y que hoy adquiere 
connotaciones alarmantes. 

Como nunca antes, las generaciones 
virtuales hemos sido testigos de una 
violación masiva de nuestra privacidad. 
Este problema incluye el ciberacoso, los 
perfiles falsos para suplantar la identidad 
de otros internautas, el envío y recibo de 
contenido íntimo sin consentimiento, los 
escraches y falacias ad hominem resulta-
do de la politización de temas cotidianos 
y, en especial, el peligro que supone que 
contenido sensible llegue a manos de 
terceros.

En la actualidad es muy difícil no haber 
padecido uno de estos flagelos o, como 
mínimo, mirar en derredor y no conocer 

una persona cercana víctima de ellos. 
Anya, por ejemplo, dejó su móvil en 

reparación y partió un martes, como de 
costumbre, hacia el IPVCE. A la semana 
descubrió que un video íntimo que nunca 
sacó del móvil se había viralizado. Aque-
llo fue hace casi un decenio, cuando no 
existía la masificación digital de hoy, y 
costó que la chica dejara la vocacional por 
la vergüenza, además de varios meses sin 
salir de su domicilio.

Yuki mantuvo una relación virtual 
durante meses con una muchacha de Es-
paña y días antes de la cita pactada para 
volar hacia la nación europea, descubrió 
que la supuesta compañera era, en reali-
dad, una impostora. Robert sufre discrimi-
nación en X prácticamente a diario desde 
2020 por haber sido pareja de una mujer 
trans y reconocerse como hetero.

O Greter, que descubrió un bot de citas 
donde alguien que buscaba pareja se 
hacía pasar por ella. La prueba fehacien-
te era la enorme colección de fotos que, 
según intuye, tuvo que sustraer durante 
meses de sus estados de WhatsApp.

La cantidad abrumadora de infor-
mación personal disponible en línea ha 
situado a la privacidad del usuario en el 
centro de una discusión acerca de la capa-
cidad de las plataformas y de las propias 
personas para gestionar sus datos de 
forma segura.

La Oficina Territorial de Control del 
Ministerio de las Comunicaciones de 
Sancti Spíritus reconoce que en la pro-
vincia existen numerosos decretos leyes 
y resoluciones que regulan el uso de las 
tecnologías de la información y la co-
municación, así como los incidentes de 
ciberseguridad. Sin embargo, poco pueden 
hacer las leyes si no existe una conciencia 
ciudadana real.

En el Decreto Ley No. 35, por ejem-
plo, se expone cómo el Estado cubano 
construye una sociedad de información y 
conocimiento, centrada en la persona, con 
visión integradora y orientada al desarrollo 
sostenible, en la que todos puedan crear, 

las redes sociales: 
¿telaraña digital?

consultar, utilizar y compartir la informa-
ción en pos de mejorar su calidad de vida.

Gracias a la aprobación del Modelo de 
Actuación Nacional para la respuesta a 
incidentes de Ciberseguridad hoy existen 
mecanismos para ejercer los derechos de 
notificar o denunciar ante diversos órga-
nos cualquier afectación que pueda ser 
tipificada como incidente y que afecte al 
demandante en lo personal, a su familia o 
a la sociedad en general.

No obstante, directivos de la propia 
entidad refieren que, aunque muchos 
consumidores afirmen estar preocupados 
por lo que ocurre más allá de la pantalla, 
en realidad, son pocos los que toman 
medidas para proteger sus cuentas. 

A este fenómeno se le conoce como 
la paradoja de la privacidad y pudiera 
explicarse mediante el sesgo de tercera 
persona, donde el que padece el hackeo 
puede ser un tercero, pero nunca el propio 
individuo. Por ello, se hace necesario 
reforzar en todos los ámbitos de la vida 
escolar y laboral, enseñanzas de la seguri-
dad en redes.

Sea como fuere, la idea será no aca-
bar como Mae Holland, la protagonista de 
la película El círculo, de 2017, en la que 
se narra de manera verosímil sobre los 
peligros de la era digital, donde a través 
de un innovador sistema operativo una 
compañía hace de la vida personal un do-
minio público, en aras de crear una nueva 
era de la interconexión y la transparencia. 

Sin embargo, muy pronto en la cinta 
afloran dilemas morales en la protagonis-
ta al verse implicada en un proyecto que 
vulnera los límites de la privacidad y daña 
la libertad de los usuarios.

Lo que empieza como la fascinante 
historia de ambición e idealismo de una 
tecnóloga se convierte en una estremece-
dora novela de suspenso que replantea 
cuestiones tan vitales como la autono-
mía, solo para recordarnos que en nues-
tras manos está si protegemos nuestra 
intimidad o aceptamos concesiones que 
conduzcan a perderla.

Dirija su correspondencia a:
 Periódico Escambray. 

Sección “Cartas de los lectores”.
Adolfo del Castillo No. 10 

e/. Tello Sánchez 
y Ave. de los Mártires. S. Spíritus

Correo electrónico: 
correspondencia@escambray.cip.cu

Alejandro Jiménez, vecino de la calle 
Bernabé Rodríguez No. 30 en Fomento, 
remite a Escambray una queja que alerta 
sobre lo que está sucediendo en varios lu-
gares y que guarda relación con la negativa 
de aceptar el pago por vía electrónica por 
parte de algunos titulares de negocios, ya 
sean mipymes o trabajadores por cuenta 
propia y también en determinados estable-
cimientos estatales.

Resulta que el remitente estuvo acom-
pañando a su niña pequeña durante varios 
días debido a un ingreso en el Hospital 
Pediátrico Provincial de Sancti Spíritus y 
al quedarse sin efectivo para cubrir sus 
necesidades de alimentación recibió una 
transferencia monetaria por parte de un 
familiar para incrementar el saldo de su 
tarjeta, pero a la hora de usarla en la red 
de puntos de venta situados alrededor de 
este centro asistencial la mayoría se negó 
a aceptar el pago mediante el código QR.

“¿Aceptan transferencia?”, preguntó 
una y otra vez el cliente. En cada caso la 
respuesta fue tajante: “No, solo acepta-
mos efectivo”, mientras él seguía en vano 
recorriendo los distintos puntos cargados 
de alimentos y otros surtidos en los alre-
dedores del Pediátrico.

Por suerte, después de haber desan-
dado toda el área, Alejandro encontró un 
lugar donde, al repetir la interrogante, le 
asistieron de inmediato y con muy buenas 
atenciones. Fue así que el remitente pudo 
comprar alimentos mediante el pago elec-
trónico.

Contradictoriamente, y a pesar que 
desde el 2 de febrero entró en vigor la 
Resolución No. 93/23 del Ministerio del 
Comercio Interior, que refuerza los dere-
chos de los consumidores sobre el uso del 
pago electrónico a través de las diferentes 
plataformas digitales, todavía existe mucha 
resistencia para aceptar transferencias 
porque los titulares de negocios prefieren 
recibir el dinero en efectivo, el cual muchas 
veces no va ni siquiera a las sucursales 
bancarias.

Este propio medio de prensa abordó 
recientemente el tema con Disvany Lina-
res Gómez, representante de la Dirección 
Estatal de Comercio en Sancti Spíritus, 
quien afirmó que, obligatoriamente, a partir 
del 2 febrero no puede existir ningún actor 
económico que no tenga implementadas 
en su establecimiento las pasarelas de 
pago EnZona o Transfermóvil, incluso a 
través del uso del pos cuando sea posible 
y solo se exceptúan aquellos radicados en 
las llamadas zonas de silencio, siempre y 
cuando cuenten con la certificación emitida 
por la Empresa de Telecomunicaciones 
de Cuba.

Esta reportera lamenta lo sucedido y se 
une al criterio expuesto por Alejandro en su 
misiva cuando se pregunta: “¿Por qué se 
incurre en tal violación, si la propia Gaceta 
Oficial de la República de Cuba publicó de 
antemano lo dispuesto en estos casos?”. 

CARTAS DE LOS LECTO-
RES

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Xiomara Alsina

El pago electrónico 
debe ser aceptado



José Luis Camellón Álvarez
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Luis Herrera Yanes
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FOTONOTICIA
A cargo de Yosdany morejón

En su edición del pasado 19 de agosto y a solicitud de nuestros lectores, 
Escambray alertaba sobre el crítico estado del vial de acceso al Servicentro 
Yayabo, de la cabecera provincial. Si bien es cierto que a los pocos días fue 
reparada una parte del mismo, hoy persisten varios baches que ponen en peligro 
a choferes y peatones. 

¿Porqué se rehabilitó solo un mínimo tramo y no se repararon los huecos 
aledaños? ¿Tendremos que tropezar dos veces con los mismos baches? Escam-
bray aguarda por respuestas.   

Foto: Vicente Brito

A más de seis meses de circulación 
con estable funcionamiento, los dos 
primeros microbuses eléctricos ensam-
blados en la Empresa Militar Industrial 
(EMI) Francisco Aguiar Rodríguez, de 
Sancti Spíritus, no solo han ganado 
la aceptación de los pasajeros en las 
calles de la capital provincial, sino que 
también demuestran la potencialidad 
de una alternativa económica y útil en 
función de la transportación pública.

Otros dos medios están próximos 
a incorporarse al traslado de pasaje-
ros como parte de la gestión de una 
mipyme estatal aprobada que está en 
plena fase de constitución, de manera 
que el microbús eléctrico, aún a escala 
muy reducida, traza un camino como 
prototipo de vehículo en el programa 
de electrificación del transporte que 
emprende el país.

José Alomá Quesada, administrador 
de la mipyme estatal Ecomóvil Sancti 
Spíritus, perteneciente al Ministerio de 
las Fuerzas Armadas Revolucionarias, 
detalló a Escambray que esta forma de 
gestión  tiene como misión principal la 
transportación de pasajeros a partir de 
la explotación de los microbuses que han 
comenzado a ensamblarse en la EMI, pro-
yecto exclusivo de la industria espirituana, 
que nace de la experiencia adquirida en 
la recuperación de medios similares uti-
lizados en zonas turísticas del país y del 
ingenio creador de la fuerza calificada de 
la entidad, a partir de la importación del 
soporte eléctrico y la mecánica; aunque 
ya en este último ámbito han comenzado 
a recuperar componentes.

“La proyección que tenemos es 
completar cinco microbuses en este 
primer trimestre del año y después 

pretendemos continuar el ensamblaje 
hasta llegar en esta primera etapa a 
reunir una flota de 11 Ecomóvil, para 
así lograr mayor impacto en la movilidad 
de pasajeros e incursionar en otras 
alternativas de transportación que po-
damos emprender desde el esquema 
de gestión de la mipyme en busca de 
la sostenibilidad económica y el desa-
rrollo”, expresó Alomá Quesada.

Añadió la propia fuente que el Eco-
móvil tiene una capacidad de 11 pasa-
jeros sentados y un chofer, mantiene 
el cobro del pasaje a 10 pesos y en 
una jornada cada uno puede trasladar 
hasta 300 personas. “Da un ingreso, 
hemos estudiado la factibilidad y no 
es necesario incrementar el precio, la 
aceptación popular es fenomenal; hay 
personas que casi son clientes fijos, 
que las hemos visto dejar ir la guagua 
de 1 peso o de 5 pesos para montarse 
en el Ecomóvil”, destacó. 

Apuntó Alomá que los vehículos en 
funcionamiento cubren dos rutas en 
la ciudad de Sancti Spíritus: Unidad 
Militar-Terminal Intermunicipal y Unidad 
Militar-Parque Serafín Sánchez-Plaza de 
Jesús. Cuando se incorpore un tercer 
microbús eléctrico, se prevé abrir una 
ruta que cubra desde la Miniterminal 
de Colón hasta el Policlínico Sur; en 
tanto, la que hoy termina en la Plaza 
de Jesús se extenderá hasta esa propia 
instalación de salud.

Explicó la fuente que se acondiciona 
un espacio dentro de la empresa don-
de radicaría la mipyme Ecomóvil, con 
un área para acoger una flota de 12 
microbuses, que incluye el montaje de 
una batería de paneles solares para la 
carga eléctrica; en tal sentido, señaló 
que la carga de la batería de cada medio 
en uso alcanza para un desplazamiento 
superior a los 100 kilómetros.

El microbús eléctrico se abre 
camino en Sancti Spíritus

Con el objetivo de perfeccio-
nar la planificación, distribución 
y adquisición de los medica-
mentos dispensados mediante 
tarjetas de control en la red de 
farmacias comunitarias, más co-
nocidas como tarjetones, Sancti 
Spíritus ejecuta una reevalua-
ción de este tipo de documento, 
clave en los servicios de esa 
naturaleza.

El proceso, iniciado desde 
el mes de noviembre de 2023 
y previsto a extenderse hasta 
mayo del presente año, pesqui-
sará la actualización y vigencia 
de los tarjetones de las más de 
196 970 personas inscriptas 
en el Programa de Tarjeta de 
Control.  

Leidy Mariam Rodríguez Ro-
dríguez, directora técnica comer-
cial de la Empresa Provincial 
de Farmacias y Ópticas, explicó 

que dicho proceso tiene como 
propósito lograr que los medica-
mentos controlados lleguen a los 
pacientes que realmente estén 
físicamente en las comunidades. 

Hoy se encuentran registra-
dos espirituanos ya fallecidos 
y una cifra no desestimable de 
otros que han emigrado del país, 
lo cual falsea las cantidades 
reales de personas necesitadas 
de estos medicamentos que 
responden a tratamientos de 
enfermedades crónicas, aclaró 
Rodríguez Rodríguez.

Los pacientes o familiares 
—agregó— deben presentarse 
con el carné de identidad en sus 
respectivas farmacias, donde 
se le revisará el certificado del 
medicamento y, de necesitar una 
reevaluación por el galeno de la 
familia o por el especialista de 
cabecera, se les indicarán los 
pasos a seguir. 

En el caso de los enfermos 
encamados o con situaciones 

excepcionales, se les hará una 
valoración por parte de la admi-
nistración de la farmacia y se 
establecerán los mecanismos 
de revisión, indicó finalmente.

Del total de medicamentos 
controlados por tarjeta (86), 55 
están en falta, debido a la com-
pleja situación financiera que 
atraviesa el país, recrudecida 
por las acciones del bloqueo 
económico comercial y financiero 
contra Cuba que provoca, en lo 
fundamental, la falta de mate-
rias primas y otros materiales 
para la producción de fármacos 
y la imposibilidad de realizar 
transacciones bancarias para 
efectuar el pago a los proveedo-
res habituales. 

Entre los grupos farmaco-
lógicos más deprimidos hoy 
en la provincia figuran los an-
tihipertensivos, ansiolíticos, 
hipoglicemiantes, broncodila-
tadores y los neurolépticos o 
antipsicóticos.   

Actualizan los tarjetones 
dicha reevaluación tiene como propósito conocer la cantidad real de 
espirituanos necesitados hoy de estos fármacos que responden al 
tratamiento de enfermedades crónicas

Con el tema Trabajo de los órganos de direc-
ción y mando a los diferentes niveles durante las 
acciones del dispositivo defensivo territorial para 
enfrentar la guerra no convencional y la invasión 
del enemigo, este sábado tendrá lugar en la provin-
cia el primer Día de la Defensa Territorial del 2024. 

De acuerdo con la información ofrecida por la 
Dirección de la Defensa del Gobierno Provincial, el 
objetivo es ejecutar de forma práctica la dirección 
y el mando durante el cumplimiento de las medi-

das, las misiones y los planes previstos para el 
paso al estado de guerra, así como la realización 
de acciones para enfrentar la guerra no conven-
cional y la invasión del enemigo.

El programa contempla la realización de ejer-
cicios en las zonas de Garaita, en el municipio 
de Sancti Spíritus; Urbana I, de Cabaiguán; San 
Pedro, de Trinidad, y Mayajigua, de Yaguajay.

Además, las unidades de la reserva de tropas 
regulares de las FAR, de las Milicias de Tropas 
Territoriales y de las Brigadas de Producción y 
Defensa en los municipios llevarán a cabo ejer-
cicios de tiro.  

Día de la Defensa este sábado
estará dedicado a preparar al personal para el enfrentamiento a las 
acciones del enemigo en el marco de la guerra no convencional y la 
invasión

en la provincia, más de 196 970 personas se encuentran inscriptas en el programa de tarjeta de control.
Foto: Yosdany Morejón
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Apenas han transcurrido algo más de 
ocho meses desde que asumió las riendas 
del Gobierno Provincial y le han resultado 
suficientes para redescubrir todos los mu-
nicipios, ocuparse y desvelarse con cada 
problema. Quizás por ese don que le otorga 
su profesión de médico, Alexis Lorente Jimé-
nez tiene toda la paciencia del mundo para 
escuchar, comprender y dar respuestas.

Desde la sobriedad de su despacho, tan 
austero como él, accede al diálogo y a la pa-
labra clara para hablar de temas con puntos 
rojos en su cargada agenda, bajo la premisa 
indispensable de corregir distorsiones y en-
rumbar la economía por el camino más recto. 
Una corta espera aplazó la conversación por 
unos minutos; antes se debía destrabar el 
primer problema del día: qué hacer para dis-
tribuir la leche de los espirituanos. 

En las condiciones actuales, ¿qué priori-
dad le concede al control y seguimiento del 
plan de la economía?

En este 2024 la máxima dirección del 
país ha definido un número de proyecciones 
para corregir las distorsiones en la economía, 
lo que también hace que el Gobierno de 
esta provincia se proyecte de una manera 
diferente.

Hay un sistema de trabajo que asegura 
el cumplimiento del plan de la economía. El 
2023 terminó con el cumplimiento de los in-
dicadores macroeconómicos. Sancti Spíritus 
sobrecumplió la circulación mercantil, las 
ventas netas, las utilidades ante el impues-
to, son menos las empresas con pérdidas y 
disminuye el déficit presupuestario en más 
de 75 millones.

Entre las principales proyecciones para 
esta etapa está la búsqueda de cómo hacer 
una adecuada ejecución del presupuesto y 
captar todos los ingresos posibles para su-
perar el déficit presupuestario que desde el 
2019 ha venido arrastrando la provincia con 
definiciones bien claras, fundamentalmente 
en el municipio cabecera, para que sea su-
peravitario en este 2024 y poder disminuir el 
déficit en el resto de los territorios. Habrá que 
seguir buscando otros ingresos que estén por 
encima de lo que normalmente tenemos en 

el presupuesto para poder desarrollar Sancti 
Spíritus, sobre la base de un gobierno basa-
do en ciencia e innovación y aprovechando 
todo lo que en materia de desarrollo local 
se pueda incorporar al sistema de trabajo 
de todos los cuadros.

Se impone insistir en todo lo relacionado 
con el desarrollo del Turismo y cambiar esa 
matriz que ha tenido Sancti Spíritus de hacer 
un turismo de tránsito y pasarlo a turismo 
de estancia, es decir lograr que el visitante 
pueda disfrutar de todas las virtudes de la 
belleza de esta parte del país, no solo en 
Trinidad, si no también hay potencialidades 
en la cabecera provincial y Yaguajay, lo que 
puede ser una fuente de ingreso en moneda 
libremente convertible para el aporte al país.

El Gobierno en Sancti Spíritus tiene de-
finidas sus prioridades; pero, ¿cómo darle 
respuesta a las mayores carencias de los 
espirituanos, sobre todo en materia de 
alimentación?

Sancti Spíritus es una provincia eminen-
temente agrícola en la que en función de 

la siembra, la producción y la comercializa-
ción de alimentos están los compromisos 
fundamentales, la principal proyección y la 
línea estratégica de trabajo que marcarán el 
sistema de trabajo en este 2024.

Desde años anteriores parte de la po-
lítica del país en ese sentido tiene que ver 
con la identificación de las potencialidades 
de cada territorio, y Sancti Spíritus, con una 
limitada asignación de combustible en el 
2023, cumplió con la campaña de siembra 
de primavera y la de frío en los cultivos va-
rios. Se ha hecho un exhaustivo proceso de 
contratación que ha permitido llegar a los 
más de 24 000 productores con que cuenta 
la provincia y han sido contrato a Acopio más 
del 80 por ciento de las producciones de los 
campesinos del territorio.

Los campesinos han hecho un esfuerzo 
extraordinario y han logrado implementar y 
retomar el uso de la tracción animal, pero 
han tenido un respaldo importante con la 
aplicación de la ciencia. A partir de los víncu-
los con el CIGB, se han obtenido un grupo de 
estudios, entre ellos la aplicación de la soya 
transgénica resistente a enfermedades fun-
gosas; también la implementación de nuevas 
modalidades de plátano, varios tipos de yuca, 
experiencias que multiplican el rendimiento y 
demuestran que es posible obtener mayores 
resultados en función de la vianda, del maíz 
y la soya. Se trata de una estrategia que ha 
llegado a todos los municipios, donde se 
han identificado productores élites que han 
demostrado un aprovechamiento de sus tie-
rras al ciento por ciento, lo que se revierte 
en mayores volúmenes de producción y una 
mayor estabilidad en la oferta de las placitas 
estatales.

Igualmente está bien definida la idea de 
mantener las ferias agropecuarias que se 
realizan los sábados o domingos en cada 
municipio. Aunque no es la única opción que 
tiene el pueblo, es una alternativa más que 
se mantendrá durante todo el año.

Una de las mayores preocupaciones de 
los espirituanos es la inestabilidad de la ca-
nasta básica familiar y las dificultades para 
acceder a los alimentos por los altos precios. 
¿Hasta qué punto Sancti Spíritus logra acer-
carse a la esperada soberanía alimentaria? 
¿Por qué parece haber tan poca comida en 

una provincia eminentemente agrícola?
La canasta básica familiar, lamentable-

mente, depende de importaciones, pero en 
la medida en que se busque cómo desde la 
propia provincia se pueda acompañar esa 
canasta básica, también mejorará la vida de 
los espirituanos. El 2023 fue muy fuerte en 
este orden y hubo que hacer grandes movi-
lizaciones para, en el menor tiempo posible, 
poder hacer la distribución de arroz, uno de 
los renglones más importantes. Aunque el 
territorio es un gran productor del cereal, la 
Empresa Arrocera Sur del Jíbaro en la anterior 
campaña no pudo sembrar todo el arroz que 
se necesitaba, y todavía no ha sido posible 
este año llegar a los niveles que de verdad 
precisa el territorio.

Sin embargo, muchos campesinos tienen 
sus producciones y varias entidades están 
inmersas en la recuperación de los autocon-
sumos, que es otra potencialidad que hay 
que seguir explotando. Sancti Spíritus posee 
aún mucha tierra sin explotar, miles y miles 
de caballerías ociosas. De igual modo, cerca 
de cada comunidad se pueden aprovechar 
espacios y sembrar. ¿Qué tenemos que hacer 
para contar con una garantía de los alimen-
tos fundamentales? Sembrar y cultivar para, 
entre todos, mejorar la alimentación, una de 
las principales preocupaciones que hoy tiene 
la población.

El verdadero problema está en la comer-
cialización; debemos involucrar a todos los 
factores, hacer una verdadera contratación, 
una rectificación de los productos en el terre-
no y asegurar el destino de las producciones 
de cada campesino, ellos son los que con 
su esfuerzo en un momento ayudaron a ha-
cer la Revolución, son los que la han traído 
hasta aquí y son también los que nos van a 
ayudar a mantenerla en la medida que nos 
acerquemos más y podamos compartir con 
ellos los limitados recursos que tenemos, 
pero ponerlos en buenas manos para que de 
verdad el destino final sea el Estado y para 
bien de la población.

En materia de precios, existe en cada 
municipio un Comité de Contratación y 
Concertación que define destinos y pre-
cios, donde deben participar los propios 
campesinos, las cooperativas, Consejos 
Populares, los delegados y es rectorado 
por el Consejo de la Administración, que 
después presenta a la Asamblea Municipal 
las principales decisiones al respecto. Con 
un balance adecuado, partiendo de fichas 
de costo objetivas, se definen los precios a 
aplicar en cada producto, todo atemperado 
a las características de cada municipio. Se 
debe lograr que funcione bien ese Comité, 
que se divulgue a través de sus mecanismos 
y que el pueblo y las personas que venden 
los alimentos conozcan bien cuáles son los 
precios concertados y los cumplan; también 
los que tienen la responsabilidad legal y el 
Gobierno, representado por sus inspectores, 
tienen que defender que se cumpla con lo 
establecido.

¿Cuánto le han aportado las mipymes a 
la economía de la provincia?

Los nuevos actores económicos, espe-
cíficamente las mipymes, son creadas en el 
socialismo y las conforman personas que 
conviven con el pueblo, pero dentro de la co-
rrección de las distorsiones a las que nos ha 
llamado la dirección del país está buscarle un 
marco legal adecuado a su funcionamiento. 
Existe un mecanismo de licitación de precios 
que están sustentados en fichas de costo 
del valor de la inversión o las acciones desa-

Sancti Spíritus tiene potencialidades 
para mucho más

alexis lorente Jiménez, gobernador de Sancti Spíritus, pone en la balanza logros e insatisfacciones y confiesa a Escambray que 
el reto mayor para el 2024 es lograr una mejor calidad de vida para los espirituanos

Sancti Spíritus tiene muchos retos por delante, afirma alexis lorente Jiménez, gobernador provincial.

la atención a las comunidades del territorio sigue siendo una prioridad en el trabajo del Gobierno. 
Fotos: Vicente Brito
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rrolladas para poder concertar entre ambas 
partes el precio de un servicio.

El objetivo inicial de esa forma de gestión 
ha sido lograr que se presten servicios y al mis-
mo tiempo que se pueda burlar el bloqueo en 
un momento determinante en el cual el Estado 
no ha podido importar un grupo de recursos, 
algo que sí pueden hacer ellas. Pudiéramos 
hablar del pollo, que ha tenido muchos precios 
y tiene que ver, en primer lugar, con la dispo-
nibilidad, pero las mipymes son una opción 
más, no la línea que el Estado ha definido para 
llegar a obtener los recursos fundamentales, y 
fue con tremendo esfuerzo, pero en el 2023 la 
canasta básica llegó a los núcleos todos los 
meses. Los mayores problemas han sido con 
el pan, que se ha ido estabilizando, pero ha 
sido difícil, porque nunca había faltado y en el 
2023 no llegó todos los días.

Hay una definición clara a nivel de país de 
la regulación de todas las medidas contrac-
tuales con las mipymes y ya Sancti Spíritus 
va a tener la oportunidad de aprobar en el 
municipio cuáles son las que hacen falta, 
decisión que tiene que estar directamente 
proporcional con la estrategia de desarrollo 
municipal que necesita implementar cada 
territorio. A la hora de corregir distorsiones, 
hay en el país una línea clara de cómo encau-
zar y combinar el trabajo del sector estatal 
y no estatal. Si bien en el 2022 el aporte 
al presupuesto del Estado de esos nuevos 
actores económicos fue mínimo, en el 2023 
superaron los 328 millones de pesos

¿Cómo pretende el Gobierno en la provin-
cia revertir la situación que tiene la higiene 
comunal y la recogida de desechos sólidos?

Si algo ha distinguido a Sancti Spíritus a 
través de los años es su limpieza y su cultu-
ra en ese sentido. Han existido situaciones 
objetivas como la falta de combustible y la 
obsolescencia tecnológica del parque de 
vehículos de los Servicios Comunales. Ante 
esta situación tiene que haber un accionar 
diferente. Los trabajadores de Comunales 
son dignos de todo el respeto y la admiración 
ya que, con el mínimo de recursos, muchas 
veces cuando todos duermen, ellos asumen 
su labor. Además de lo que tiene que cumplir 
Comunales, debemos hacer un llamado a 
la población porque la situación higiénico-
ambiental de la ciudad tiene que ver también 
con la indisciplina social y eso se refleja en 
que se definieron horarios y días para depo-

sitar la basura, pero no se cumple; lo primero 
que sucede es que el depósito está vacío y 
los desechos afuera. También se da el caso 
de que se arrojan allí animales muertos y, 
a veces, el propio camión de Comunales 
destruye accidentalmente el supiadero o es 
la población quien se lleva los ladrillos o los 
bloques. Con mucho sentido de pertenencia 
hay que mirarse hacia dentro y tratar, entre 
todos, de mantener la ciudad limpia con los 
recursos que tenemos.

¿Qué aspectos inciden actualmente en 
los problemas con el acopio y la distribución 
de la leche?

Todo tiene que ver con un proceso de 
contratación distorsionado que les permitía 
a los productores, después de cumplir su 
compromiso con la leche, darle el destino 
que quisieran. El pasado año faltó comuni-
cación, faltó esclarecimiento. En la medida 
en que podamos llegarles a todos los cam-
pesinos y explicarles que niños, embaraza-
das, enfermos no logran acceder a la leche 
por esa decisión, muchos se incorporan y 
razonan al respecto. Con la potencialidad 
que tiene el territorio en vacas, no tiene 
dificultad para cumplir con la leche, de modo 
que se trata de un problema organizativo y 
de control, independientemente de que la 
Empresa Láctea tiene una obsolescencia 
tecnológica y años de explotación sin las 
reparaciones adecuadas. Y sí, a veces no ha 
existido el combustible para recoger la leche 
y hay que apelar a otras alternativas, pero 
cuando le decimos al campesino que hay 
que llevarla 5 kilómetros más a caballo, se 
lleva. Que ni el campesino ni la Agricultura 
ni la cooperativa piensen que el problema 
es del Lácteo; que este, a su vez, no crea 
que es de los demás. Hay que recoger la 
leche. ¿Cómo? Con los carros que están 
caminando. Lo más importante es que hay 
que llegar campesino a campesino para 
acopiarla toda.

En medio de tantas limitaciones, ¿qué 
alcance tienen los programas sociales, 
fundamentalmente la atención a las comu-
nidades en situación de vulnerabilidad?

Los programas sociales seguirán siendo 
la principal línea de trabajo en la provincia; 
están definidos los barrios y comunidades 
que serán objeto de transformación en el 
2024, ajustados con el presupuesto apro-
bado en cada una de las asambleas y hay 
una caracterización bien clara para que 
salgan de esa situación de vulnerabilidad 
personas y familias y barrios que han tenido 
esa situación. Para nada la idea es ir a un 
asentamiento rural y llevarles desde la ciu-
dad las personas a trabajar, la esencia es 
cómo cada comunidad se transforma con el 
empuje de sus pobladores. No se trata solo 
de arreglar el vial, la escuela, el consultorio 
o la bodega, lo más importante es cambiar 
para bien la vida cultural, situaciones emo-
cionales, entrar al interior de la vivienda y 
transformar la forma de vida, buscar cómo de 
verdad la familia cambia su forma de actuar y 
la vida de manera general en lo sociocultural, 
incorporar a más personas al empleo, lograr 
esa necesaria atención a la población rural, 
a las mujeres, a los jóvenes.

El Presidente de la República Miguel Díaz 
Canel-Bermúdez recientemente reafirmaba 
que Sancti Spíritus es un pueblo laborioso, 
de personas educadas, de personas empren-
dedoras y hay un grupo de experiencias en 
este territorio que pudieran ser generalizadas 
en el país.

Insatisfacciones hay muchas, nuestra 
labor tiene que estar basada no en lo que 
se ha logrado, sino en lo que falta. Cada 
día tenemos que subir la autoestima de los 
espirituanos y en todos los espacios divulgar 
lo que está pasando. A veces nos sentimos 
insatisfechos y muchos no se dan cuenta de 
lo que se ha logrado, porque vemos como 
normales los logros. Sancti Spíritus tiene 
potencialidades para mucho más y cada día 
seguir mejorando. 

El 2024 será mejor en la medida que 
cada espirituano aporte, desde su lugar, para 
juntos desarrollar esta provincia, que tiene un 
pueblo heroico que quiere y puede.

el acopio y distribución de la leche es uno de los 
problemas neurálgicos del territorio.

No es el mismo programa, 
ni alcanza la magnitud de 
aquellas plantaciones que 
llegó a tener Sancti Spíritus 
décadas atrás; tampoco se 
parece en su diseño, respaldo 
y niveles productivos. Pero 
todo indica que desde su in-
troducción, hace tres años, el 
cultivo de papa agroecológica 
llegó para quedarse, porque 
es comida para la mesa y 
nació en función del auto-
abastecimiento local bajo 
el esquema de sembrar pe-
queñas áreas con el empleo 
de productos orgánicos, con 
énfasis en el rendimiento.

Aunque la producción es 
discreta —la última cose-
cha se aproximó a las 300 
toneladas— y está lejos de 
llegar a toda la población de 
la provincia, cabe reconocer 
el crecimiento en área y 
productores, la extensión 
a todos los municipios, la 
potencialidad productiva y 
hasta el camino de soberanía 
que mostró este año la siem-
bra con semilla nacional, una 
parte de ella guardada en 
el frigorífico por los propios 
productores espirituanos.

Estamos delante de un 
programa de pedacitos que 
suman papas; tan así es, 
que empezó por 8 hectáreas 
y en la campaña en curso 
se aumentó a 36, por cierto, 
la mayor plantación de ese 
tipo reportada en el país; 
además, hay involucrados 33 
productores. Para demostrar 
la posibilidad de producir un 
cultivo tan exigente como 
este solo con medios bio-
lógicos, valga exponer dos 
ejemplos de la anterior cose-
cha: con unas 16 toneladas 
por hectárea, Sancti Spíritus 
fue la provincia de más alto 
rendimiento agrícola en el 
país y la producción lograda 
en Taguasco por dos cam-
pesinos permitió la entrega 
de papa agroecológica a los 
más de 33 000 habitantes 
de ese municipio.

“Los productores están 
entusiasmados, que es lo 
importante”, expresó a Es-

cambray Servando Martínez 
Hernández, especialista de 
Viandas en la Delegación 
Provincial de la Agricultura.

SEMBRAR TEMPRANO

Alexis Rodríguez Oliva, 
integrante de la cooperati-
va Emilio R. Capestani, en 
Cabaiguán, está entre los que 
han participado en las tres 
campañas. “Tratamos de 
guapear la cosecha, no ten-
drá el rendimiento de otros 
años, pero en los lugares 
que se distribuya el pueblo 
va a comer papa; fue bueno 
guardar semilla porque se 
sembró temprano, esta vez la 
semilla llegó con mezcla de 
variedades, tendré que hacer 
una selección para guardar 
otra vez y estar mejor para la 
siguiente campaña. La papa 
agroecológica sí da, pero hay 
que darle atención y usar los 
medios biológicos”, declaró.

Humberto González Pi-
ñero, productor de la misma 
cooperativa, revela tanta 
euforia con el cultivo que 
no parece figurar entre los 
novatos de la campaña. “Me 
siento contento porque no 
pensaba tener estos resul-
tados con la cosecha y un 
rendimiento mejor de lo que 
esperaba; me arriesgué a 
sembrar, es un cultivo bonito, 
vi la experiencia de otros pro-
ductores; llegué solo a media 
hectárea, pero en la próxima 
voy a extenderme”, precisó.

Aunque la cosecha ha 
desbordado sus expecta-
tivas, el propio productor 
reconoce traspiés. “El error 
grande fue sembrarla en un 
terreno que no tenía buen 
drenaje; otro, no plantar a 
la profundidad establecida 
y que no pude aporcar cinco 
veces como se indica para 
buscar mejor rendimiento; 
así y todo, cogí papa y he 
ganado mucha experiencia, 
hasta anoté los errores para 
no repetirlos; también voy 
a seleccionar semilla para 
volver el año que viene, cre-
cer en área y producción”, 
afirmó.

El programa de la papa 
agroecológica se fortalece 
también con productores de 

avanzada como Aniesky de la 
Cruz Yánez, perteneciente a 
la Empresa Municipal Agro-
industrial Cabaiguán, que se 
estrenó en la campaña con 
una hectárea.

“Llegó la papa y me ha 
encantado; me gustan las 
plantaciones de ciclo rápido, 
esta me ha demostrado que 
en poco tiempo tienes el re-
sultado. No sé de papa, pero 
sí de campo, soy vecino de 
Alexis Rodríguez, me ha ayu-
dado, me dice lo que tengo 
que hacer y por ahí voy; el 
cultivo va bien, es verdad que 
parece una postal, dicen los 
especialistas que es lo mejor 
que han visto en la provincia; 
llegué a la papa para seguir, 
hay que sembrarla, eso es 
comida”, apuntó.

FUTURO, 
GUARDAR SEMILLA

“Estamos delante de un 
programa joven, pero que 
demuestra potencialidad 
productiva y traza un camino: 
crecer enfocado en el autoa-
bastecimiento municipal, por 
eso queremos estimular que 
cada localidad llegue a tener 
su área de papa agroecológi-
ca, esa es la visión de futu-
ro”, destaca el especialista 
Servando Martínez.

“Hoy el programa no da 
respuesta para que esta 
papa llegue a todos los 
espirituanos, por eso cada 
municipio se tiene que proyec-
tar por ampliar el área para 
aumentar la producción y el 
abastecimiento a los poblado-
res; si todos los productores 
comprometidos mantienen 
la idea de guardar su propia 
semilla, ya nos da el mismo 
nivel de esta campaña, más 
lo que nos pueda ayudar el 
Ministerio de la Agricultura.

“Eso nos lleva a crecer 
en el cultivo y, lo otro, tener 
la semilla nos hace indepen-
dientes; esta papa no está 
atada a la importación de 
recursos, los productores 
disponen de los recursos lo-
cales, materia orgánica, bio-
fertilizantes, bioproductos, 
que los tenemos; eso hace 
sostenible el programa”, 
señaló finalmente Servando.

La papa agroecológica sí da
el programa iniciado hace tres años en Sancti Spíritus en 
función del autoabastecimiento local marcha por buen camino

la cosecha debe extenderse hasta mediados de marzo.



Lisandra Gómez Guerra
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teatro la trinidad abrió el telón en octubre del año 2007. 

el grupo cuenta con un variado reperto-
rio escénico. 

En los ojos de Samira Cabrera Nápoles cuelga 
el asombro. Sucede siempre que descubre cómo 
se le devuelve la vida a los antiguos objetos que se 
resguardan como verdaderos tesoros en el Museo 
Provincial de Historia. Sus manos, junto a las de 
varios de sus amigos, los han salvado del inevitable 
paso del tiempo.

“Cosimos la vaina que perteneció a un mambí, 
limpiamos un sable, leemos”, cuenta con la timidez 
propia de una casi adolescente.

Ella y otros 10 alumnos de la Escuela Especial 
Frank País, de la ciudad del Yayabo, asisten todos los 
jueves en la mañana a la institución de color azul y 
grandes ventanales, ubicada frente al parque Serafín 
Sánchez Valdivia. Integran un círculo de interés que 
los educa en temas de conservación e historia.

“Los orígenes de este espacio se encuentran en 
la filial espirituana de la Sociedad Cultural José Martí, 
donde desde hace algunos años se tiene experiencia 
de trabajar con alumnos con necesidades educativas 
—refiere Fidel Díaz, especialista de la institución—. 
Entonces, laboramos con todo lo relacionado con 
los textiles, pero ahora ampliamos los tópicos por-
que contamos con diversas colecciones que van 
desde armas, objetos, artes plásticas, decorativas, 
numismática…

“Lo primero es que dialogamos mucho para 
tener en cuenta sus opiniones sobre lo que les 
presentamos, los enseñamos a utilizar nuestros 
instrumentos de trabajo y, sobre todo, fomentamos 
el amor por el arte”.

De esa forma se logra un binomio esencial para 
el sistema de educación y que no siempre muestra 
relaciones sólidas en Sancti Spíritus: los vínculos 
museo-escuela. Esas instituciones deberían consti-
tuir áreas anexas vitales en todos los procesos de 
enseñanza.

“Específicamente, estos once estudiantes están 
incorporados a los talleres de producción —explica 
Danis Acosta Hernández, educadora desde hace 
más de 40 años en la escuela yayabera—. Han 
aprendido mucho y esos saberes les serán muy útiles 
para cuando se inserten en el mundo laboral. Pero, 
sobre todo, los resultados son porque se sienten 
motivados por el especialista Fidel, quien inició los 

vínculos con nuestro centro cuando laboraba en la 
Casa de la Guayabera.

“No solo aprenden de conservación y restauración 
y despiertan el amor por el oficio que en un futuro 
podrán realizar, sino que culminan cada encuentro 
con una lectura escogida por ellos. Fidel, de acuerdo 
a las características de los mismos, todos con dis-
capacidad intelectual, les hace preguntas y así los 
ayuda a interpretar”.

Bien lo sabe Luis Ángel Cruz Betancourt, alumno 
de séptimo grado, quien habla con mucha fluidez 
sobre una de las tantas cartas enviadas por José 
Martí a su amigo Serafín Sánchez Valdivia. 

“Aprendemos de Historia. Pero lo más importante 
es que al restaurar una pieza nos preparamos, por 
ejemplo, para conocer más sobre artesanía. También 
ayudamos al museo para que no cojan moho sus 
objetos y otros niños disfruten de sus colecciones”.

Recientemente, el resto del alumnado y el claus-
tro de la Escuela Especial Frank País interactuaron 
con los resultados de conservación de los integrantes 
del círculo de interés. Su área expositiva en el Festival 
de Actividades Laborales se robó las atenciones de 
quienes asistieron.  

“En el Museo Provincial de Historia contamos con 
el programa Sin barreras, a fin de incluir a todos los 
sectores poblacionales. Al revisar las estadísticas 
de visitantes en el primer trimestre de 2023 cono-
cimos que solo el 1.6 por ciento de quienes habían 
ido a la institución eran estudiantes del sistema de 
enseñanza especial. Hoy la realidad es otra ya que 
hemos logrado que sumen a sus familias. Ahora 
queremos integrar a la experiencia del círculo de 
interés a estudiantes ciegos y débiles visuales con 
quienes el trabajo es diferente porque tenemos que 
lograr que construyan en sus mentes la imagen de 
nuestras colecciones a través de las charlas.  

“Nuestra aspiración es que, tanto los menores 
de edad como sus maestros y tutores, aprendan de 
dónde vienen y hacia dónde van, que es al final lo que 
nos permite la ciencia de la Historia. Además, que, 
independientemente del oficio o labor que realicen, 
amen el trabajo como sustento vital para subsistir y 
que conozcan del uso de herramientas y productos. 
Todo ello gracias al amor que sientan por la cultura”.

Son esas las premisas que convocan cada jue-
ves a quienes se sueñan, con alegría y entusiasmo, 
futuros guardianes de nuestro patrimonio.

Abren y cierran telones desde 
el 21 de octubre de 2007, cuando, 
en un frenesí de vocación, de esos 
que vacían la mente y repletan con 
sueños el alma, decidieron subir a 
un escenario y probar. 

Sin embargo, Lellen Reca Beltrán, 
directora del grupo, que ya contaba 
con la experiencia de las artes es-
cénicas desde el año 2001, sintió 
un atisbo de esperanza y puso su 
mano en un fuego imaginario por 
que aquellos cinco jóvenes llegarían 
a ser algo.

Luego crearon Teatro La Trinidad 
y comenzaron muy de a poco, como 
los rapsodas de otros tiempos: sin 
espacios definidos y con algo más 
que aspiraciones o esas ganas de 
triunfar que aún guardan muchos jó-
venes y que les parecen algo absurdo 
a los mayores pesimistas.

Salió una obra, luego dos, y des-
pués tres; con los días se hicieron 
de un espacio que, si bien ha sido 
complejo de conquistar, aún no se 
explota lo suficiente. En palabras de 
Reca Beltrán, la divulgación carece 
de una pegada fuerte y esto, suma-
do a un público que históricamente 
no ha tenido obras de teatro y, por 
ende, siente que no las ha necesita-
do, culmina en la escasa cantidad 
de espectadores que asisten a las 
funciones.

“Para este año nos planteamos 
como meta mayor estrenar la obra 
Picnic, en la que comenzaremos a 
trabajar pronto; continuar nuestro 
repertorio y mantener la línea de 
trabajo que caracteriza al grupo”, 
comenta su directora.

Actualmente tiene como sede 
el teatro La Caridad, céntrico en 
la villa y recientemente reparado, 
apto para funciones de todo tipo. 
Sus presentaciones son todos los 
viernes y sábados a las 9:00 p.m., 
aunque se encuentran sujetas a 
algún cambio por eventos o por 
giras municipales.

“En el grupo somos seis actores, 
de los cuales solo dos egresaron de 
la escuela de Santa Clara: Dayana 
Ferrera, en 2007, y Jennifer Cabrera, 
en 2015. El resto: Yailén Hondal, 
Daimel Cuervo, Julio Luis, nuestra 
productora Claudia Molina y yo, 
somos de formación empírica. Nos 
hicimos actores rodando puestas 
en escena. En este colectivo todos 
estamos evaluados de primer nivel 
salvo una actriz, con el tercero”, 
agrega la directora.

A pesar de que en estos últimos 
años Teatro La Trinidad ha consoli-
dado propuestas culturales de alta 
calidad y se han hecho con un público 
fiel, de esos que cancelan citas para 
asistir a sus obras, este grupo de em-
prendedores reclama aún más apoyo 
de las instituciones pertinentes y sus 
canales de comunicación para llegar 
a más públicos y llevar así su arte a 
nuevos escenarios.

Nos hicimos actores 
rodando puestas en escena 
aunque no ha sido fácil, durante más de 15 años 
teatro la trinidad ha logrado establecerse como una 
propuesta cultural de calidad

aprendices
 de la conservación 

un círculo de interés, auspiciado por el museo provincial de Historia, abre 
las puertas a estudiantes de la escuela especial Frank país

Fidel díaz, de forma amena, comparte cada jueves con los estudiantes. /Foto: Odalys Cid
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los tiburones del Sur ganaron el título en la Serie provincial. /Foto: Facebook

en el equipo espirituano experimentadas y jóvenes halan parejo. /Foto: Facebook
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Cada vez que los Tiburones del 
Sur —como le apodan al equipo de 
Trinidad en ese frenesí beisbolero 
mundial de etiquetar a los elencos 
por sus mascotas— se han presen-
tado en su estadio Rolando Rodrí-
guez, la ciudad se ha convertido en 
un hervidero.

Y ese es el mejor resultado de 
los representantes de la provincia 
en el evento, aunque los propósitos 
competitivos van más allá, cuando 
este fin de semana protagonicen la 
final del Torneo Nacional de Clubes 
Campeones ante su similar de 
Unión de Reyes.

No es solo el hecho de haber 
ganado, invictos, en la zona oriental; 
sino también el mérito de haber con-
vertido la pelota en el espectáculo 
que todo deporte desearía protago-
nizar, pues el Rolando Rodríguez se 
fue quedando pequeño.

La apoteosis aconteció el pasa-
do fin de semana, cuando se midie-
ron con Campechuela, de Granma. 
Tras el 2-0 sabatino que les dio el 
título oriental y el boleto a la final, 
Trinidad, más allá de su estadio, se 
volvió una locura, como lo definiera 
a Escambray Miguel Ortega, director 
municipal de Deportes.

“Fue una verdadera fiesta, al 
estadio no le cabía un alma más 
con un apoyo delirante, la gente 
arrolló con las congas un gran 

rato, al paso por la ciudad se unió 
mucha gente, es alentador que en 
todo momento contáramos con las 
principales autoridades del Partido 
y del Gobierno del municipio”, dijo.  

Será porque esta vez no pudo 
disponer de todas sus estrellas 
nacionales durante la fase regular 
y así y todo clasificó para la final 
provincial. Será porque tuvo que 
luchar siempre de atrás, desde que 
logró el último boleto a semifinales 
y luego cayó en el primer partido de 
la final ante Fomento. Será porque 
en su estrategia de marketing no 
se cansan de inundar las redes, 
pero los Tiburones logran acaparar 
atenciones, aficiones y halagos.

Con varios nombres reconoci-
dos en Series Nacionales como 
Rodolexis Moreno, Yanielkis Duardo, 
Yohanni Hernández, Ariel Zerquera, 
Javier Martínez y otra pléyade de 
talentos como Osdany Llorente o 
Marcos Zúñiga, los trinitarios forman 
un elenco compacto, con el pitcheo 
como mejor arma y la eficiencia ofen-
siva como herramienta de salvación 
cuando el bateo no abunda.  

Tienen en Osmani Rodríguez, su 
director, un aché ganador. Con él Trini-
dad ha alcanzado seis de sus nueve 
títulos provinciales y ahora busca 
uno que nunca ha logrado, a pesar 
de haber estado en finales de clubes 
entre 1992 y 2008, cuando el torneo 

se desarrolló ininterrumpidamente. 
“Es la unidad del conjunto —repite 
una y otra vez Osmani—, aquí todo 
el mundo hala parejo, los conocidos 
y los más jóvenes. Hay que ver cómo 
Rodolexis Moreno ha jugado lesiona-
do o cómo Duardo ha querido lanzar 
pese a los meses que lleva jugando, 
o la forma en que los muchachos 
menos conocidos se entregan en el 
terreno. Esa es la magia”.  

A esta final Trinidad llega sin la 
sombra de una derrota, tras ganarle 
a Primero de Enero (Ciego de Ávila), 
Las Tunas y Campechuela (Granma). 
Lo han hecho desde la eficiencia de 
su pitcheo, liderado por el zurdo Ariel 

Zerquera, quien a partir de su cero 
hit-cero carreras del partido inicial 
marcó el rumbo del conjunto y lidera 
el staff con tres triunfos. 

Con Trinidad, el Torneo de Clu-
bes Campeones, de los poquísimos 
eventos que sobrevivieron a la 
suspensión de las competiciones 
anunciadas por el Inder ante la falta 
de combustible, ha patentado la 
validez de su regreso al cronograma 
beisbolero nacional, tras 16 años 
de inactividad.

Es que resulta una propues-
ta popular, capaz de convocar a 
las aficiones en masa desde su 
identidad raigal. Porque quienes 

asisten a los estadios o siguen el ac-
cionar por las trasmisiones radiales 
o las redes lo hacen halados por el 
apoyo a sus peloteros más cercanos, 
esos que defienden la bandera de la 
patria chica y auténtica ya que, en su 
formato, por suerte, no se admiten 
refuerzos.  

A los Tiburones les asiste un 
duro reto ante Unión de Reyes, un 
rival que, por lo que parece, tiene 
el bate caliente. Dicen que Trinidad 
en peso viajará a la conquista del 
enclave matancero. La transpor-
tación va desde las almas de un 
pueblo al que le hierve la sangre 
beisbolera.   

el equipo de trinidad llega a la final del torneo de clubes campeones sin la sombra de una derrota, tras convertirse en líder de 
la zona oriental 

Tiburones del Sur a la conquista de los clubes

M ÁS que el equipo del año, como bien 
alcanzaron en el 2023, las mujeres 
del hockey sobre césped pudieran 

merecer la condición de elenco del siglo XXI 
entre las mujeres de Sancti Spíritus.

Lo acaban de ratificar en el más reciente 
campeonato nacional que tuvo por sede a 
Ciego de Ávila y del que regresaron con el 
subtítulo, el tercero que ganan en estas lides 
y que se suma a un título en el 2011, cinco 
medallas de bronce y dos cuartos lugares. 
Contados todos los deportes colectivos, 
ningún elenco femenino aquí ha logrado tal 
estabilidad. Y si no es absoluto es por el 
softbol, deporte que tiene en los hombres al 
equipo ensueño con cinco títulos.  

Esta vez —como en otras ocasiones—, la 
plata fue esculpida, entre otras aleaciones, 
con la capacidad ganadora de Daimel Yero, 
el mánager con casi 30 años de labor. 

“Fuimos con la idea de ganar el oro, 
pensábamos que era el año ideal, por los 
cambios en los equipos nacionales por 

diferentes razones, mientras manteníamos 
nuestras principales figuras del equipo 
nacional. Claro, tras los Panamericanos no 
habían entrenado casi y llegaron con cierto 
déficit y otros equipos llevaron atletas de 
provincia, incluso juveniles que estaban 
entrenando desde septiembre y llegaron en 
buena forma”, dijo. 

“De las nuestras algunas llegaron con 
pocos días de entrenamiento, ya no tene-
mos qué hacer para que puedan venir, pues 
tienen problemas personales importantes. 
Vienen y compiten por su compromiso con 
el deporte, con nosotros, pero no logran la 
forma adecuada”. 

Esta vez, como hace un año, las nuestras 
cayeron en la final ante Ciego de Ávila, tricam-
peona nacional en el último trienio. Parecía 
que llegaba el segundo título histórico con 
varias integrantes del Cuba que ganó plata 
en los Centroamericanos de San Salvador 
y luego participó en los Panamericanos de 
Chile en el 2023, y con 13 de sus jugadoras 
que obtuvieron plata el pasado año. 

“Es verdad que ellos perdieron atletas del 
Cuba, pero Ciego de Ávila tuvo la suerte de 

ganarse esa cancha sintética por su trabajo 
integral en los dos sexos y, además, es la 
única provincia con una Academia, les dan 
licencia a los atletas y eso no lo tiene nin-
gún territorio. Ya con 12 años niñas y niños 
entrenan en ese tipo de cancha, que es otro 
hockey. Pero hay que destacar a las nuestras 
que, aun cuando muchas tienen hijos, los 
dejan con sus familias y lo dieron todo para 
ganar, algunas jugaron lesionadas. Cheila 
Darias tiene un gran talento, esperábamos 
que nos anotara más goles, pero ayudó en 
otros aspectos”, comentó. 

Como otras veces, el triunfo espirituano 
tiene sobre todo un nombre: Yuraima Vera, 
protagonista del único título de 2011, al 
igual que otras como Ivonne Torres. Con 34 
años, cuatro Juegos Panamericanos y tres 
Centroamericanos, Yuraima “aún juega como 
una niña”, al decir de Daimel. Se echó otra 
vez el equipo al hombro con ocho goles.  “Me 
quedé con ganas de oro, pero hicimos un gran 
esfuerzo porque este deporte es bien duro. 
Siempre defiendo jugar con mi provincia”. 

Ella es la brújula; bajo su influjo otras se 
desangraron en el terreno, tal como lo asegura 
Froilán Romero, comisionado de la disciplina, 
quien reconoce por igual el trabajo de todas. 

Esta medalla resume la labor de años en 
el que muchos bastones y hasta cuerpos se 
han roto: “Es un trabajo bien arduo de los 
entrenadores, de hecho, este deporte está 
vivo en Cuba por ellos —considera Froilán—, 
muchas ya no están en la EIDE, otras están en 
el equipo nacional, otras son madres, hay que 

agradecer al Inder que nos ayuda con el aloja-
miento para la competencia, que como hemos 
hecho siempre es inventando, enamorándolas 
para reunirlas en tres meses, pero eso no es 
suficiente para lograr la preparación óptima. 
Es un resultado de todos los entrenadores 
que han pasado por aquí, incluso de Rolando 
Medina, quien estuvo muchos años con Las 
Tunas y ahora está con nosotros. 

“Preparamos al equipo para que fuera 
campeón, pero el deporte es así, en nueve 
minutos las de Ciego nos ganaron, tienen un 
gran trabajo, son campeonas en Escolares y 
Juveniles también. No es por justificar, pero 
algunas de las nuestras presentaron proble-
mas. Meily Cost, afectada por dengue y Eylen 
Valle prácticamente jugó con un solo pie en la 
final, pues se lesionó desde el segundo juego. 
No estamos contentos, pero sí satisfechos”. 

A pesar de los bastones rotos y un terreno 
que extraña su esplendor inicial, el hockey 
tiene respaldo, con una matrícula de 52 at-
letas en la EIDE Lino Salabarría, más de la 
mitad hembras: “Hacemos las captaciones 
por municipios, el Inder nos permite tener 
muchachos en proyectos desde sexto grado y 
eso da continuidad. Aportan las graduadas de 
la Escuela de Profesores de Educación Física, 
como Roxani Romero, con nosotros desde 
quinto grado; Erika Medinilla, quien labora en 
Guasimal; Yamila Marín, entrenadora en La 
Sierpe... Todas ayudan a sostener el deporte 
por la práctica en sus zonas de residencia. 
Lo importante es que nos mantenemos en 
la élite y pensamos seguir en ella”, concluyó. 

Mujeres del hockey: 
¿equipo del siglo?

en el más reciente campeonato nacional se alzaron con el sub-
título, tercero que ganan en estas lides 
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Cuando estoy en el 
aula me enajeno de 
todo, aunque uno tiene 
problemas de mayor o 
de menor alcance, pero 
trato de dejarlos lo más 
apartados posible, por-
que yo disfruto muchísi-
mo dando mi clase

alberto luis ha desandado los caminos del magisterio desde el año 1974. /Fotos: Alien Fernández

“a los muchachos lo que hay es que tratarlos con respeto, con cariño y dedicarse 
mucho a enseñar, esa es la clave”, afirma.

Dicen que con Alberto Luis 
López Cepero todos aprenden Quí-
mica y que hasta las arañas, como 
bautizaron algunos de sus alumnos 
esas fórmulas enrevesadas de 
productos, se despejan fácilmente. 
No solo por el dominio que tiene de 
la asignatura, sino más bien por la 
manera ingeniosa de enseñar, sin 
dogmas ni encasillamientos, con 
rigor y con respeto, sin imponer 
autoridad, pero ganándosela por 
derecho propio.

Con casi medio siglo de ex-
periencia en la enseñanza media 
superior, el profe Pipa —como 
todos lo conocen— puede, con la 
ecuanimidad que lo caracteriza, 
pasar de bromear sobre el bello 
de una ameba a la seriedad en 
instantes. Ha sabido, con inteligen-
cia y consagración, colocarse a la 
altura de todos esos adolescentes 
que han pasado por las aulas del 
IPVCE Eusebio Olivera, de la ciudad 
de Sancti Spíritus, en los últimos 
37 años.

“Cuando yo comencé a dar 
clases en 1974, los estudiantes 
de los primeros destacamentos 
pedagógicos —yo soy del tercer 
contingente— me decían que tenía 
que ser fuerte desde las primeras 
clases porque si no después no iba 
a poder con la disciplina. Cuando 
entré al aula, lo hice cargado de 
energía negativa y el llamado de 
atención lo hacía de forma des-
compuesta, peleando, imagínese, 
yo era un adolescente de unos 17 
o 18 años. Logré una disciplina 
impecable, pero los estudiantes 
ni me contestaban las preguntas, 
se atemorizaban. Eso fue muy 
instructivo, aprendí desde ese 
entonces que a los mucha-
chos lo que hay es que 
tratarlos con respeto, con 
cariño y dedicarse mucho 
a enseñar, esa es la clave.

“Cuando uno va a lla-
mar la atención, si lo haces 
de forma cariñosa, a veces 
jocosa, el alumno se incorpo-
ra a la clase; de lo contrario 
si le llamas la atención de una 
forma poco amable, logras 
que no interrumpa más, 

pero tampoco participe en ella y 
no atienda, o sea, que ganó en su 
tranquilidad, pero perjudicaste al 
muchacho. Hay que tratar de lograr 
un equilibrio. Cuando el llamado de 
atención sea un poco más serio, 
entonces lo converso en el pasillo, 
le tiro el brazo por encima y trato 
de hacerle entender que uno está 
luchando porque logre lo mejor y 
que en ese momento no debió co-
meter ese error. Hay que entender 
que tampoco uno es perfecto”.

Lo dice quien descubrió su 
pasión por la Química luego de 
que la nota obtenida en su primera 
evaluación de la signatura no fue 
la deseada, razón que lo incentivó 
a estudiar con mucho rigor, hasta 
descubrir su predilección. “Para 
entrar al pedagógico se llenaba 
una planilla y puse en primer lugar 
la Química, después la Historia y, 
por último, el Inglés; son las tres 
asignaturas que más me gustan”.

¿Cómo logra motivar a los 
estudiantes hacia una asignatura 
como la Química?   

“La Química no es la más 
aceptada por los estudiantes, 
pero es una asignatura práctica 
y cuando usted vincula esa teo-
ría con la práctica, cuando ellos 
comienzan a observar algunas 
demostraciones y experimentos 
en la clase, eso los motiva. 
Lógicamente, la constancia, la 
forma de impartir la asignatura, 
tratando de estimularlos, dándo-
le una entrada a la clase donde 
le dé prácticamente todas las 
herramientas para que pueda 
participar de forma activa en ella, 
todo eso logra que un buen por 
ciento de los estudiantes del aula 

se motiven a recibir la 
asignatura”.

Durante varios cursos el profe-
sor Alberto Luis preparó a estudian-
tes para concursos, fundamental-
mente en la asignatura de Química 
Orgánica. De esos tiempos recuer-
da con júbilo y satisfacción el haber 
conocido a excelentes estudiantes. 
“Tuve uno de nombre Rómulo, muy 
inteligente, obtuvo un primer lugar 
contrarreloj, fue algo muy gratifi-
cante. Esos alumnos te estimulan 
y uno tiene que prepararse mucho, 
estudiar durante largas jornadas de 
trabajo e incluso fuera del mismo. 
Por eso yo aplaudo la labor de mi 
colega Agustín, que ha recibido 
tantos lauros en concursos.

“Todas las personas estamos 
en una constante superación, por-
que de todo y de todos se aprende. 
Esos estudiantes, sobre todo los de 
concurso, son capaces de hacer los 
ejercicios que usted menos sospe-
chó, porque son jóvenes de mucho 
talento. Es muy bueno ver cómo 
ellos adelantan, cómo su zona 
de desarrollo se va ampliando; el 
profesor que trabaje con concursan-
tes vive jornadas muy bonitas, de 
constante crecimiento”.

Pero las vivencias son numero-
sas, de algunas de ellas han que-
dado frases célebres en las clases 
de Pipa, como aquella cuando 
unos estudiantes no entendían el 
contenido y el profe una y otra vez 
lo aclaraba, hasta el momento en 
que otro alumno espetó: “Oiga, 
compadre, ya va para la segun-
da patá’ y el motor suyo no 
arranca”. El docente les llamó 
la atención alegando que no 
todos pueden entender de la 
primera vez. “Me dijeron: ‘No 
profe, no tenga problema con 
eso, nosotros nos llevamos 
bien y eso no tiene impor-
tancia’. Entonces se quedó 
eso de la primera patá’, la 
segunda patá’ y después 

en el aula ellos mismos me 

El magisterio del profe Pipa
con casi medio siglo de experiencia en la enseñanza media superior, alberto luis lópez cepero ha sabido colocarse a la altura 
de los adolescentes que han pasado por las aulas del ipvce eusebio olivera, de Sancti Spíritus, en los últimos 37 años

decían: ‘Profe, a la primera patá’ 
yo no arranqué, me hace falta la 
segunda”, comenta entre risas.

¿Lo más difícil a lo largo de 
estos años?

“Lo más difícil para cualquier 
maestro es no poder dar clases, 
no poder desarrollarse como maes-
tro. Lo fundamental de la clase es 
la actitud que tenga el educador 
para impartirla y siempre estar 
dispuesto a que en medio de ella 
pueden surgir contratiempos de los 
adolescentes y usted debe tratar 
de minimizarlos y continuar con 
su clase. Los profesores, aunque 
somos seres humanos, nunca 
debemos perder la paciencia en el 
aula, es lo más negativo que nos 
puede ocurrir”.

exalumno me saluda en la calle y le 
dice a alguien: ‘Mira, él contribuyó 
a mi formación’. Lo otro siempre ha 
sido consagración, consagración y 
consagración, tratar de dar lo mejor 
de mí para los estudiantes. Cuando 
estoy en el aula me enajeno de 
todo, aunque uno tiene problemas 
de mayor o de menor alcance, pero 
trato de dejarlos lo más apartados 
posible, porque yo disfruto muchí-
simo dando mi clase. Ese granito 
de arena que he puesto en miles 
y miles de estudiantes para que 
sean hoy profesionales de calidad, 
me alegra”.

¿Cuánto queda hoy de aquel 
guajirito del segundo batey del 
central Uruguay?

“Salvando las distancias, soy 
el mismo guajirito viviendo hoy 
en la ciudad de Sancti Spíritus. 
Sigo siendo familiar, buen amigo, 
sufro las cosas que les suceden 
a mis amigos como mías. Y 
sí, soy aquel guajirito, con una 
madre que pudo estudiar hasta 
sexto grado, pero que me ayudó 
muchísimo en la vida para que 
yo estudiara y me desarrollara. 
Siempre guardo con muchísimo 
cariño ese terruño de Jatibonico 
y en particular el central Uruguay. 
De ahí, aunque parezca que no, 
es gran parte de la formación de 
esta persona que hoy usted está 
entrevistando”.

Para quien ha ejercido el magis-
terio ininterrumpidamente, incluso 
luego de que le llegara la edad de 
jubilación, concebirse fuera del aula 
no es una opción, al menos no por 
el momento.

“En realidad es muy difícil ver-
me de esa forma, porque lo que he 
hecho siempre es eso, es lo que 
me gusta y creo que voy a trabajar 
hasta que tenga fuerzas, cuando ya 
no pueda, pues entonces habrá que 
retirarse, pero hasta ahora creo que 
Pipa sigue en el aula”.  

Resultados y satisfacciones… 
“En mi vida laboral he disfru-

tado muchísimo cada vez que mis 
adolescentes vencen los conteni-
dos que les imparto y que salen 
bien en las pruebas. Mientras hubo 
exámenes de ingreso de Química, 
ningún alumno mío desaprobó y 
esas son cosas muy gratificantes, 
las guardo en mi memoria como un 
triunfo. Sucede similar cuando un 


